
! ! ! !本报讯 （记者 郭剑烽）“精神
文明建设，要持之以恒，常抓不懈，
又要顺应变化，与时俱进。”在昨天
下午举行的上海 !"#$年精神文明
建设工作会议上，市委书记韩正讲
话指出，上海正处在创新驱动、转型
发展的攻坚阶段，中央要求上海当
好全国改革开放的排头兵、科学发
展的先行者，这就比以往任何时候，
更需要有强大的精神力量支撑创
新，更需要有良好的文明风尚保障
转型。我们要深刻认识形势变化，把
握精神文明建设工作的规律性，抓
住重点和关键环节扎实推进。
市委副书记、市长杨雄主持会

议，市委副书记李希作工作报告，市
委常委、宣传部部长徐麟宣读上海
市精神文明建设先进集体和先进个
人表彰决定。市领导尹弘、钟燕群、
沈晓明、翁铁慧、方惠萍出席。
韩正指出，要认清经济社会基

础的深刻变化。做好精神文明建设，
不能不把握世界的变化，中国的发
展和上海的方位。改革开放对上海
这座城市影响最大的，是市场化、国
际化和信息化，不仅推动生产力大
发展和生产方式大变革，而且带来
整个城市社会关系、生活方式和人
们精神思想的大变化。搞精神文明
建设，必须认识变化，正确把握变
化，在社会利益多元、社会群体多
样、资源、资本、劳动力、信息全方位
开放流动，人们思想观念、道德文化
和价值取向多元多样多变的大环境
中，顺应变化而不是拒绝变化，与时

俱进地抓好上海精神文明建设。
韩正指出，要不断总结实践经

验，把握精神文明建设的规律，做到
“四个始终坚持”：始终坚持把社会
主义核心价值体系作为灵魂，融入
精神文明建设全过程，夯实全市人
民团结奋斗的共同思想道德基础；
始终坚持把提高市民文明素质和城
市文明程度作为主要目标；始终坚
持虚事做实，把文明养成与改进设
施、改善民生结合起来；始终坚持有
的放矢、问题导向。下一步，必须在
抓解决问题上用更大力气。对于一
直存在、反复出现的老问题，如随地
吐痰、闯红灯、乱穿马路、乱扔垃圾
等顽症陋习，要坚持抓反复抓，还要
创新管理，完善设施。对于新出现的
问题，如乘地铁逃票，汽车乱停、宠
物扰民伤人等，要综合治理，治标与
治本结合，有些新办法。
“精神文明建设是在精神领域

搞建设，贵在坚持、重在抓实。”韩正
指出，每年要集中力量抓突出问题
和重要的事，不断积小胜为大胜。要
突出群众的主体地位。“文明不文
明，关键靠群众。只有群众普遍认
同、自觉行动、主动参与，市民文明
素质和城市文明程度才会提高。”要
以群众满意度作为评判建设的唯一
标准，文明创建怎么干、干什么，都
要真诚倾听群众的意见、呼声和愿
望，文明建设成效如何，还是要由群
众来评判。精神文明建设，要力戒形
式主义、官僚主义，不做虚功，不搞
花架子。要让群众在建设中唱主角，

精神文明建设有没有活力、能不能
持久，根本要看群众有没有发挥主
体作用。要让群众在获得安居乐业
的实惠中，支持参与城市文明建设。
韩正指出，要强化制度化、机制

化、常态化建设。精神文明创建需要
依托各种活动载体，但不能主要靠
搞活动，要靠制度创新，形成常态化
的机制。文明观念、良好道德和行为
习惯养成，需要长期教育，要搞一些
主题活动。但只靠思想宣传，“叩问
良心”是不够的，还要采取制度性措
施和规范管理办法，强化激励约束，
加大处罚问责。要齐抓共管、注重协

同，党委、政府和社会共同努力，大
家一起做。“风成于上，习化于下。”
只有各级领导干部带头讲文明、做
榜样，才能形成良好的文明风尚，引
导市民文明素质提高。各级领导干
部要从自我抓起，严于律己、率先垂
范，“我们希望群众遵循的伦理道
德，我们自己要带头遵守。”
又讯（记者 郭剑烽）昨天的会

上，本市 #%个文明行业、$$&'个文
明单位、(%&)个文明小区、$*+个文
明村和社会主义精神文明好人好事
受到表彰。!!"#!年度上海市社会

主义精神文明好人好事见附表"

单位 姓名 好人好事名称

静安区第三中心小学
上海电影（集团）有限公司退休职工徐
桔桔
上海国旅国际旅行社有限公司“&$"

旅游团”
银大（天津）贵金属经营有限公司员工
周传金
长宁区北新泾街道社区阳光之家
上海纽荷兰农业机械有限公司职工姜
一诚
宝山区罗店镇张士村村民徐秀珍
中国工商银行上海分行普陀支行员工
朱捷
复旦大学护理学院 ,-.志愿者团队
武警上海市总队第五支队三大队十一
中队代理排长叶乃阳

稚子真心，爱的传递
一位上海知青的黑土眷恋

最美游客

打工青年见义勇为感动中国

法国太太爱心温暖阳光之家
低调“救人哥”姜一诚

古稀老人勇救落水儿童
跨越海峡的“父子”情

无声的灯盏
奉献的青春最美丽
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市精神文明建设工作会议举行，韩正杨雄等出席

强大精神力量支撑创新
良好文明风尚保障转型

! ! 本报讯 中
共上海市委昨天
上午举行党外人
士座谈会，就健
全社会主义协商
民主制度，听取
各民主党派市
委、市工商联负
责人和无党派人
士代表的意见和
建议。市委书记
韩正主持会议并
与大家坦诚交
流。韩正说，要倍
加珍惜中国共产
党领导的多党合
作和政治协商制
度，在新形势下
不断完善发展，
充分发挥多党
合作和政治协
商制度的优势，
把各方面力量
凝聚到发展中
国特色社会主
义上来，汇聚成
推动上海创新转
型的强大动力。
市委副书记

李希，市委常委、
统战部部长沙海
林在座谈会上发
言。市委常委、市
委秘书长尹弘，
市委常委、组织部部长应勇出席。
座谈会上，民革市委主委高小玫、
民盟市委主委郑惠强、民建市委
主委周汉民、民进市委主委蔡达
峰、农工党市委主委蔡威、致公
党市委主委张恩迪、九三学社市
委主委赵雯、台盟市委主委杨
健、市工商联主席王志雄、无党
派人士代表李鸣相继发言，围绕
主题提出了意见和建议。

韩正指出，加强和改进多党
合作和政治协商，要不断提高多党
合作制度化、规范化、程序化水平。
“完善多党合作制度，中共作为执
政党，责无旁贷。”中共各级领导
干部要提高思想认识，切实增强
政治意识和责任意识。“要有宽阔
的胸襟，包容的雅量，听得进批评
意见，容得下牢骚话和责备的
话。”要真心诚意欢迎党外朋友们
监督，多做自我批评。要放下架
子，不懂就问，虚心学习，充分尊重
党外同志。如果我们做不到这些，
就难以改进完善多党合作制度。
韩正指出，要逐步完善政治

协商的制度和程序。按照中共中
央的要求和中共上海市委的实施
意见，抓细化落实。要在提高协商
实效上用力气。
韩正还向大家通报了今年市

委重点调研课题和重点推进工作
的有关情况。他希望各方携手努
力，共同为上海面向未来的发展，
为服务、实施和实现好国家战略，
贡献智慧和力量。

! ! ! ! *个助餐点全年无休，供应午
餐、晚餐，每天 (!""%()"" 位老人
就餐，区财政和街道为每人每餐补
贴 !2)元；去年，$*万人次在 *个点
就餐———这就是静安寺街道的老年
助餐概貌。
迄今，老年助餐点已连续 &年

列入市政府实事项目，全市老年助
餐点达到 1%!个。静安区静安寺街
道的助餐方式别具一格，值得关注。

!""'年，静安区为老年助餐每
顿补贴 (元。!"((年起，(元提升到
!元。而在静安寺街道的 *个助餐
点，老人每顿饭还有街道补贴的 "2)

元，换句话说，老人在这里吃一顿

饭，就有 !2)元来自政府补贴。
整个静安寺街道的老人助餐由

青凤服务社组织运作，华东医院职
工食堂、美丽园大酒店，以及一家养
老机构为助餐点供餐。老人们可以
选择午餐、晚餐都到点上用，也可任
选一餐，如果临时有事要退订，提前
打个电话说一声就行了。
至于价格，一周当中逢单是每

餐 ("2)元，逢双是 *2)元；这当中老
人自付分别是 *元和 &元。
价格不贵，仅仅是迈向“优质就

餐点”的第一步，老人们有地方吃
饭，吃得起饭，更要吃好饭。

$家供餐单位，*个助餐点，如

果一家专供一两个点，当然省事；但
一种口味吃多了，老人难免想换换。
“前年开始，我们就尝试 $家单位轮
换为 *个点供餐。”青凤服务社负责
人方佩儿说。
每半年，服务社还要对 $家单

位做一次“厨艺评估”。谁家哪样菜
老人们最爱吃，哪样菜要改进，一目
了然。$家单位知己知彼，也好扬长
避短，精益求精。
“静安区区域面积小，老年人口

总量在全市各区县中不是最大，政府
提供力所能及的‘!2)元补贴’，其实
是支付给助餐单位的。老人餐原本
就是微利产品，财政补贴微利产品，

也是鼓励社会力量积极参与解决
老人就餐问题。”市老年学学会秘
书长孙鹏镖说，财力有限，为老人
助餐的创意却是无限的，发展到哪
个阶段，就不妨尝试哪个阶段可以做
的助老实事。
目前，在静安寺街道 *个助餐

点就餐的老人需要符合两个条件：
满 &"岁；户在人在，没有人户分离。
方佩儿说，去年 *个就餐点一共服
务了 $*万人次老人。如今，静安寺
街道的老龄化程度超过了 $"3，全
街道近 1++ 位孤老，!+++ 多户独
居、空巢老人，都不用为去哪里吃饭
发愁。 本报记者 姚丽萍

本市连续6年将老年助餐列入市政府实事项目，静安寺街道做法值得关注———

老年助餐点每餐2.5元补贴政府出
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